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【名家点评】“上海德比”仍然是中国足坛最精彩的对决

申花正在缩小差距，德比的另一种精彩

穆斯卡特的
学习与坚持

珍惜两位好教练
德比明天会更好

这场足协杯比赛是上海两队
本赛季四番战里水平最高的一
场，比赛的内容比较完整，两位教
练员在战术层面都没犯什么大的
错误，也都打出了自己的风格和
特点。

“穆式海港”想破很难
从年初的超级杯到现在的足

协杯，经过大半年的磨合，球员们
对教练员的战术体系都理解和执
行得非常到位了。不仅知己知
彼，而且两个教练都坚持自我，呈
现出你打你的，我打我的这样一
个态势。

从海港来说，穆斯卡特崇尚
进攻和队员间的灵活换位。本场
比赛在没有古斯塔沃的情况下，
依然坚持进攻型前场。继续让巴
尔加斯和奥斯卡形成互动换位的
前腰踢法，武磊和冯劲在前场也
有横向的多重换位，效果非常
好。同时，两个边卫，尤其李帅的
进攻特色也发挥出来了。所以，
这是海港队在四番战里打得最好
的一场。

穆斯卡特后半阶段看似有些
冒险，但他依然坚持“比你多进一
个球”的方式来完成比赛。就像
赛前我总结的，他坚持技术足球
的“沧桑之路”，但这个功一旦练
成的话，想要破它会很难，除非你
有跟他同等质量的进攻才可以。

他会一直攻你，你必须得有更好
的进攻和效率才能和他形成对
等。穆斯卡特主动求战，所以对
手必须用进攻来应战。

本场足协杯半决赛，穆斯卡
特依然很强势，同时也很幸福，因
为他拥有能够把握机会的球员。

申花做到“扬长避短”
相比之下，斯卢茨基在缺少

特谢拉的不利局面下就选择简
单直接的战术，快速通过中场，
直接在前场形成冲击。除了特
谢拉的缺席之外，斯卢茨基这么
做也是考虑到海港中场实力很
强，尤其是中场断球后就地展开
进攻的能力很强，所以选择了规
避中场丢失球权后被打反击的
风险，经常越过中场直接长传到
前场找双中锋。也算是一举两
得，因为申花前场的冲击力是一
大优势，尤其路易斯和马莱莱可
以互为支点，互相做球，这样就
有两个冲击点。

申花这个战术也很成功，创
造出很多机会，尤其路易斯，无论
传球的合理性还是准确性都做得
很好，他甚至顶替了半个特谢
拉。比较遗憾的是，这种踢法就
有点埋没了费南多。他不具备路
易斯和马莱莱的冲击力，所以更
多是在捕捉二点，但这是有很大
偶然性的。所以，费南多有球的

机会不多，即便如此，他这几次也
表现出了脚下能力强的优点。

申花很好地“扬长避短”，解
决了只有三外援的不利情况。但
面对穆斯卡特的球队，你不仅要
有很好的创造机会能力，也需要
有把握机会的能力。马莱莱错失
了几次机会，让比赛的走势出现
逆转，恰好又出现了鲍亚雄的失
误。就这么几分钟的转折让比赛
出现了巨大的反差，就像上一场
打天津一样，也是几分钟内出现
了反差。这就是足球！

请给予“信任和坚持”
所以，总体而言，这场比赛两

队都坚持了自己的战术理念，也
都有进攻的办法。但两队把握机
会的能力有一定的差距，从而导
致了比赛最终的结果。在崇尚攻
势足球的当代，无论你主动求战
还是被动应战，门前把握机会的
能力都极为关键。两队都坚持自
己的理念，也都很好地表现出来，
这本身就是巨大的成功。但临门
一脚这样的细枝末节，射门的技
术运用和精准度，这不是教练的
战术问题，而是球员的技术能力
决定的。

技术可以练，但意识、灵敏
和嗅觉是与生俱来的。就像武磊
抢鲍亚雄的那一下，他预判到了
守门员的停球方向。还比如奥斯

卡拿球时展现出的意识以及宽阔
的视野。这些都可以让教练员的
战术得以升华，拥有这样球员的
教练是无比幸福的。奥斯卡是本
场比赛最具掌控力的球员，在整
个中超都独一无二。申花球迷此
时或许会怀念巅峰期的瓜林和莫
雷诺组合，他俩的比赛掌控力或
许是阿尔贝茨·佩特科维奇之后
最好的一对组合。

从四番战的走势来看，穆斯
卡特一直在吸取经验和教训。不
仅坚持进攻——就像李帅那球要
是进了就又成为一场大比分，而
且我们都注意到，当申花换上于
汉超之后他立刻换上傅欢，用点
对点对位防守来限制可能会给比
赛带来转折的关键人物，这比起
上一场德比是有进步的。

至于斯卢茨基，能适应他战
术的球员都在场上了，他对申花的
打造基本成型。如果申花认为他
是正确的，接下来就要提供他需要
的球员。要球员来适应他——这
是俱乐部教练，不是他适应球员
——这是国家队教练。斯卢茨基
恰好俱乐部教练和国家队教练都
干过，所以接下来就看申花如何
去配合他了。

所以，本场比赛更重要的意
义是：未来。就看两家俱乐部在
下个赛季如何服务好他们的主教
练，让上海德比的“明天更好”。
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这或许
是上海两支
球队交锋历
史上最精彩

的对决之一。

“转折点”就在一瞬间
九年前的那场“世界波德

比”，也是一场足协杯单场淘汰
赛。依然记得那天比赛后，网络
平台上其他球队球迷的一句留
言：跟我没有半毛钱关系的比赛
竟然看起了一身鸡皮疙瘩。同样
又是足协杯单场淘汰赛，这一次
的上海德比四番战的压轴演出，
同样给全国球迷踢出了一场精彩
的比赛！

今年的第四场德比，海港队
率先完成的第一个进球，仍然又
是角球。为什么说“又”呢？因
为去年在主场，今年在主场以及

今年在客场，海港队已经连续
三次通过角球攻破了申花

的球门，这场足协杯赛，是一年
多里的第四个。而最近一段时间
里的申花，总是在落后的情况下
开始比赛。

海港的前锋古斯塔沃在比赛
当天感到肌肉不适，所以没有进
入这场比赛的报名名单。而申花
外援特谢拉和马纳法缺阵的前提
下，朱辰杰也无法参加这场比
赛。从最终比赛的进程来看，特
谢 拉 和 朱 辰 杰 的 缺 阵 影 响 明
显 。即便在这样的情况下，申花
队仍然在上半场结束前，由陈晋
一在禁区里利用一个漂亮的凌空
左脚扫射扳平了比分。

其实上半场这样的比赛进行
过程对申花是有利的，毕竟越踢
到下半场的后半段，双方的体能
会逐渐开始出现一些不同的走
向。但是下半场，申花队先是错
失了一次四打二的反击机会。错
失了这次机会不到 1 分钟，海港
就利用一次边路传中把比分再次
反超。一进一出，某种程度上可

以说，这一瞬间就是这场比赛的
转折点之一。

外援依然是决定性的
前场错失机会，而后场也犯

下了一个比较少见的错误。鲍亚
雄接到一个不好处理的传球，面
对对方前锋的逼抢，他没有选择
第一时间把球开出去，停球过大，
于是有了一个点球。回看这个点
球，在对面两名球员已经围上来
的情况下，只要停球就会有险情，
顺势一脚开出去最安全。斯卢茨
基赛后也提到申花错失机会的问
题。

全场技术统计显示，射门次
数申花 20 比海港 17，射正 7 比
9。这种级别的对话，两个禁区里
犯错误（错失机会）更多的一方，
很难赢得比赛。在一前一后朱辰
杰、特谢拉缺阵，马纳法伤停已有
一段时间的情况下，申花中前场
带给对手的杀伤力，在这种级别
的对话中是不够的。这种提升，

只能通过外援来实现。
中场和锋线，都需要补强。

尽管申花最后扳回的一球来得比
较晚，但回看整个进球的过程，从
对方射门被挡开始，申花几名队
员之间通过配合迅速完成的这次
反击，还是一次比较经典的由守
转攻的快速转换。

今年申花的整体战术体系，
已经基本完成搭建，在此基础上，
个别位置补强之后，明年应该还
有提升空间。

今年四场德比，申花取得 2
胜1平1负，共完成66次射门，取
得七个进球。虽然外援实力仍然
存在差距，但总体表现在稳步提
升中。而这四场比赛除了超级杯
之外，申花其他三场都未能以五
外援完整阵容出战。联赛客场四
外援应战，联赛主场三外援首发，
足协杯半决赛也是三外援首发。
类似这样的强强对话，外援水平
和质量以及完整度，确实会对结
果带来重要影响。

这场足协杯
德比赛前，外界
评论曾提及“穆
斯卡特是个有追
求的教练”，足球
世界中，有追求

意味着坚持，而坚持和固执之间
有时也就是一步之遥。但对穆斯
卡特来说，既然追求了，那别的都
不重要。

一次意外，一直坚持
古斯塔沃临阵受伤，换其他

教练可能会考虑增加一个中场，
但穆斯卡特所考虑的还是进攻，
于是冯劲首发。一是坚持打法，
二是坚持自己对球员的信任，冯
劲是他一直信任的队员，这场比
赛冯劲也给予了充分回报。

另一个坚持在于，哪怕在之
前几次交手中因为对手的打法使
自己吃过几次亏，但穆斯卡特仍
然不愿轻易改变，这一点从赛后
那句“我们用我们的方式赢得比
赛”就能看出。他需要海港像他
所想的那样去执行、去踢球，并且
就要用这样的方式去赢一次。赛
季初我说，希望海港这样的打法
能取得成功，那会有十足的借鉴
意义，现在也还是那句话，当然这
样的坚持会需要学费、会碰到挫
折，到最后看的还是一种信任。

德比收获，教学相长
今年这四场德比，需要看到

对手的进步，但海港也没必要怀
疑自己。在球队内部，大家始终
有个共识，那就是看到了令自己
自信的过程，尤其是“8·17”那场
红牌出现前的20分钟，这种自信
给了全队极佳的心理暗示。

当然，海港也在过程中学习
和总结，比如后场增加了王燊超
这个接应点帮助防守和组织；又
比如在某些时刻通过球门球战术
寻找前场前插的队员，哪怕是防
守，也带着极强侵略性；再比如吕
文君、徐新登场后的逼抢与跑动
弥补了球队中前场因体能下降后
丢失的活力；而傅欢则是穆斯卡
特为于汉超准备的对手，傅欢出
场后也没想别的，就是去和对手

“跑”，在往返之间也令上一场神
奇的对手失去了更多从容起脚的
机会。从换人的时间点、对对手
的针对性安排等方面，穆斯卡特
展现了自己的学习能力。

密集赛程之下，赛前很多人
担心球队的体能，毕竟对手也极
具韧性。但有时候，想太多不如
去战斗。很快，周六又是一场比
赛，踢完又是亚冠，连轴转没得
停。胜利背后，其实有很多困难，
比如伤病逐渐增多、比如疲劳的
累积，接下去每一步都更加挑
战。还是那句话，做好自己
能做的。
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